

La Agricultura y Ganadería Extremeñas en 1998



Por: Enrique Muslera Pardo*

RASGOS GENERALES DE LA ECONOMÍA EXTREMEÑA

El crecimiento real del VAB c.f. de la Región fue del 4,83% según las FUNCAS, frente a un crecimiento nacional del 4,60%, lo que demuestra que continúa el dinamismo de la economía extremeña, si bien con unos índices de crecimiento menores a los de 1997. El sector agrario creció un 8,34%, frente a un 3,25% a nivel nacional; la industria sólo creció un 2,56%, debido al descenso de la producción de energía eléctrica, la construcción un 7,14% y los servicios el 4,05%. Aunque el sector

agrario creció por encima de la media nacional, el conjunto de los sectores no agrarios tuvo un comportamiento ligeramente inferior.

Consecuencia del notable impulso de la agricultura al crecimiento regional, es su participación con el 16,02%, en el VAB c.f. extremeño de 1998, frente al 5,11% de participación a nivel nacional. A la industria le corresponde el 16,76%, el 10,16% a la construcción y el 57,06% a los servicios.

COMERCIO EXTERIOR

El comercio exterior de Extremadura muestra un crecimiento de las exportaciones del 6,6% en términos nominales, similar al experimentado a nivel nacional (6,7%). Las importaciones, sin embargo

crecieron un 18,5%, por encima de las del conjunto del Estado (10,9%). No obstante, la tasa de cobertura se situó más allá del 200%.

De los 91.607 millones de pesetas exportador (0,56% del total nacional), un 67% de las ventas correspondieron a productos agrarios más o menos transformados, destacando como siempre los derivados de frutas y hortalizas (tomate especialmente) y el corcho y sus manufacturas.

En cuanto a las importaciones, por importe de 43.772 millones, la maquinaria, fundición de hierro y derivados, alimentos, etc., fueron los capítulos más destacados.

El 90,2% de las exportaciones extremeñas se dirigen a la U.E., destacando Portugal, con el 41,5% del total. Asimismo, la

(*) Asesor de Dirección General.
Caja de Badajoz.

• *Continúa el dinamismo de la economía extremeña*

• *Espectacular subida del tomate para industria*

• *Notable crisis de precios en ovino*



Baños de Montemayor. Cáceres

mayoría de las compras proceden de nuestros socios europeos (86,4%) siendo de nuevo Portugal el primer proveedor (35,1%).

SISTEMA FINANCIERO

El sistema financiero extremeño en 1998, con una tasa de variación positiva del 5,9% en el conjunto de los depósitos, y del 17% para la inversión crediticia, presenta crecimientos por encima de las respectivas medias nacionales.

PANORAMA AGRARIO

El comportamiento climático del año 1998 se caracterizó por un invierno 97/98 bastante lluvioso, al que siguió una notable sequía primaveral, interrumpida por un mes de mayo tremendamente lluvioso, que no consiguió mejorar los rendimientos de los cereales de invierno, que fueron bajos, aunque sí fue positivo para el girasol.

Posteriormente continuó un otoño muy seco que se ha prolongado en déficit de agua durante casi todo 1999, con unas consecuencias nefastas sobre pastos y cultivos de secano, tanto en el segundo semestre de 1998 como en el primer semestre de 1999.

Los cereales de invierno se vieron muy dificultados en cuanto a siembra, por el exceso de agua de finales de 1997, descendiendo la superficie sembrada en más del 25%, mientras que su producción sólo descendió un 2% en volumen.

También el girasol redujo la superficie en secano, si bien aumentó en regadío, con una variación positiva en la producción del 24% en volumen, y casi del 40% en valoración, como consecuencia de la subida de precios.

El maíz, tras la importante subida de 1997, reduce de nuevo la superficie un 12%, la producción un 8% y la valoración sólo un 4% por la mejora del precio (es el único cereal con variación positiva de precios).

El arroz desciende levemente en superficie y producción, y algo más en valoración (10,4%), por el descenso del precio percibido por los agricultores.

El tabaco, debido al sistema de cuotas, se mantuvo en cifras de superficie, producción y valoración parecidas a las de años anteriores.

Otro cultivo notable en la región es el tomate para industria, que experimentó en 1998 una espectacular subida en superficie (23%), producción (45%) y valoración (24%), pese al descenso del precio unitario pagado por las industrias.

El sector de las frutas presentó unos excelentes resultados económicos en 1998, pese a las escasas cosechas de peral y manzano, compensadas sobradamente por importantes producciones de melocotón y ciruela y una cosecha media de cereza. Se alcanzaron máximos históricos en la producción final total (16.879 millones de pesetas), un 16,7% por encima del año anterior.

La producción de vino y mosto fue inferior casi en un 15% a la de 1997, si bien la notable subida del precio del vino hizo que la valoración económica sólo descendiera el 5,4%.

En el olivar, se reduce un 66% el volumen de aceituna de mesa, aunque su valoración sólo experimenta un descenso del 14% debido a la subida del precio unitario. Sin embargo, la producción de aceite aumenta un 28%, pero desciende en valor un 9%, por la bajada de precios experimentada, próxima al 30%, debido a la baja calidad de la aceituna, lo que originó una elevada proporción de aceites lampantes.

En conjunto, la Producción Vegetal Final ascendió a 114.385 millones de pesetas corrientes, prácticamente igual al año anterior.

GANADERÍA

En relación a la ganadería y a la pro-

ducción animal, conviene destacar el mantenimiento de los censos de reproductoras de bovino de carne y de ovino, la subida del de porcino en un 7,5% y la continuada caída del vacuno de leche.

Las producciones animales, en su conjunto, sólo sufren ligeras variaciones en relación a 1997.

El porcino ibérico volvió a tener un año excelente, con una fuerte demanda, aumentando su producción un 8,5% y la valoración un 5% en pesetas corrientes, representando más del 40% de la Producción Animal Final.

El vacuno apenas experimentó variación, si bien los precios unitarios aumentaron respecto al año anterior, compensando así una ligera caída de la producción.

En el ovino, sin embargo, se experimentó una notable crisis de precios que ha continuado, si cabe más agudizaba aún en 1999, de forma que manteniendo el mismo volumen producido, desciende la valoración de este subsector en un 6,2%.

Como resumen la Producción Animal Final, con 105.161 millones de pesetas corrientes, aumenta levemente (1,2%) respecto 1997.

La Producción Final de la Agricultura en Extremadura en 1998, estimada en 219.930 millones de pesetas corrientes aumenta un 1% en términos monetarios, siendo la variación para España de la misma magnitud del -0,5%, según los primeros avances del MAPA.

Finalmente, el VAB c.f., como consecuencia de la subida de las subvenciones en un 11% y de la caída en un 3,7% de los consumos intermedios, se estima provisionalmente para Extremadura en 206.716 millones de pesetas corrientes, con una subida del 6,6% respecto 1997 en términos monetarios (-1,4% para España en los primeros avances).